

Messe du dimanche 18 juillet 2021

16^e dimanche du temps ordinaire années impaires

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour lire en entier le 23 du Livre de Jérémie

Première lecture (Jérémie 23, 1-6)

« Je ramènerai le reste de mes brebis, je susciterai pour elles des pasteurs »

→ Au début, le Seigneur s'adresse directement à Ses "pasteurs"...

¹ Quel malheur pour vous, pasteurs ! Vous laissez périr et vous dispersez les brebis de mon pâturage – oracle du Seigneur !

² C'est pourquoi, ainsi parle le Seigneur, le Dieu d'Israël, contre les pasteurs qui conduisent mon peuple : Vous avez dispersé mes brebis, vous les avez chassées, et vous ne vous êtes pas occupés d'elles. Eh bien ! Je vais m'occuper de vous, à cause de la malice de vos actes – oracle du Seigneur.

³ Puis, je rassemblerai moi-même le reste de mes brebis de tous les pays où je les ai chassées. Je les ramènerai dans leur enclos, elles seront fécondes et se multiplieront.

→ ...dit Sa sollicitude pour Ses "brebis"...

⁴ Je susciterai pour elles des pasteurs qui les conduiront ; elles ne seront plus apeurées ni effrayées, et aucune ne sera perdue – oracle du Seigneur.

⁵ Voici venir des jours – oracle du Seigneur –, où je susciterai pour David un Germe juste : Il régnera en vrai roi, il agira avec intelligence, il exercera dans le pays le droit et la justice.

→ ...et annonce le Sauveur !

⁶ En ces jours-là, Juda sera sauvé, et Israël habitera en sécurité.

Voici le Nom qu'on lui donnera : « Le-Seigneur-est-notre-justice. »

⁷ C'est pourquoi, voici venir des jours – oracle du Seigneur – où, pour prêter serment, on ne dira plus : « Par le Seigneur vivant, qui a fait monter du pays d'Égypte les fils d'Israël »,

⁸ mais : « Par le Seigneur vivant, qui a fait monter du pays du nord les gens de la maison d'Israël, qui les a ramenés de tous les pays où Il les avait chassés. »

Car ils demeureront sur leur sol.

→ Dans un 2^e temps, le Seigneur se lamente sur les "prophètes"...

⁹ Sur les prophètes. Mon cœur en moi s'est brisé, tous mes os frémissent.

Je suis comme un ivrogne, comme un homme pris de vin, à cause du Seigneur, à cause de Ses paroles de sainteté.

¹⁰ Car le pays est rempli d'adultères, à cause de la malédiction le pays est en deuil, les pâturages du désert sont desséchés. La course de ces gens est tendue vers le mal, et leur force, vers ce qui n'est pas juste.

¹¹ Oui, même le prophète, même le prêtre sont corrompus, et jusqu'en ma maison, j'ai découvert leur malice, – oracle du Seigneur.

¹² C'est pourquoi leur chemin sera pour eux comme un sentier glissant en pleine obscurité : ils y seront poussés, ils tomberont, car je ferai venir sur eux le malheur, l'année de leur châtement, – oracle du Seigneur.

¹³ Chez les prophètes de Samarie, j'ai vu des extravagances : ils prophétisaient par le dieu Baal et ils égaraient mon peuple Israël.

¹⁴ Mais chez les prophètes de Jérusalem, j'ai vu des choses monstrueuses : ils sont adultères et familiers du mensonge, ils prêtent main-forte aux malfaiteurs, et nul ne revient de sa malice. Tous, ils sont devenus pour moi pareils à Sodome, et les habitants de Jérusalem, pareils à Gomorrhe.

¹⁵ C'est pourquoi, ainsi parle le Seigneur de l'univers contre les prophètes :

Je vais les nourrir d'absinthe et les abreuver d'eau empoisonnée, car, à partir des prophètes de Jérusalem, la corruption s'est répandue dans tout le pays.

¹⁶ Ainsi parle le Seigneur de l'univers :

N'écoutez pas les paroles de ces prophètes qui prophétisent pour vous et font de vous des êtres de rien. Ils disent les visions de leur cœur et non ce qui sort de la bouche du Seigneur.

¹⁷ Ils ne cessent de dire à ceux qui me méprisent : « Le Seigneur a parlé, vous aurez la paix ! » Et tous disent, en suivant les penchants de leur cœur endurci : « Le malheur ne viendra pas sur vous ! »

¹⁸ Mais qui donc s'est tenu au conseil du Seigneur ? Qui a vu et entendu Sa parole ? Qui a fait attention à Sa parole et l'a entendue ?

→ Le Seigneur annonce "une tempête" pour "les méchants", rappelle qu'il est un Dieu proche... et les exigences qui s'imposent aux vrais prophètes !

¹⁹Voici la tempête du Seigneur : Sa fureur éclate, la tempête tourbillonne, elle tournoie sur la tête des méchants.

²⁰La colère du Seigneur ne se détournera pas avant d'avoir agi et réalisé les desseins de Son cœur.

Dans les derniers jours, vous le comprendrez vraiment.

²¹Je n'ai pas envoyé ces prophètes, et pourtant ils courent ! Je ne leur ai pas parlé, et pourtant ils prophétisent !

²²S'ils s'étaient tenus à mon conseil, ils auraient fait entendre mes paroles à mon peuple, ils l'auraient fait revenir de sa conduite mauvaise et de la malice de ses actes.

²³Suis-je Dieu de près – oracle du Seigneur –, et non Dieu de loin ?

²⁴Si un homme se dissimule dans des lieux cachés, ne le verrais-je pas ? – oracle du Seigneur.

Ne suis-je pas celui qui remplit ciel et terre ? – oracle du Seigneur.

²⁵J'ai entendu ce que disent les prophètes,

ceux qui prophétisent en mon Nom le mensonge, et qui disent : « J'ai eu un songe ! J'ai eu un songe ! »

²⁶Combien de temps y aura-t-il encore parmi les prophètes des gens qui prophétisent le mensonge, qui prophétisent la tromperie de leur cœur ?

²⁷Avec les songes qu'ils se racontent l'un à l'autre, pensent-ils faire oublier mon Nom à mon peuple comme leurs pères avaient oublié mon nom avec le dieu Baal ?

²⁸Le prophète qui a un songe, qu'il raconte le songe ; celui qui tient de moi une parole, qu'il dise ma parole en vérité.

Qu'y a-t-il de commun entre la paille et le grain ? – oracle du Seigneur.

²⁹Ma parole n'est-elle pas comme un feu – oracle du Seigneur –, comme un marteau qui fracasse le roc ?

³⁰C'est pourquoi, me voici contre les prophètes – oracle du Seigneur –, ceux qui se volent l'un à l'autre mes paroles.

³¹Me voici contre les prophètes – oracle du Seigneur –, ceux qui agitent leur langue pour proférer un oracle.

³²Me voici contre ceux qui prophétisent des rêves mensongers – oracle du Seigneur.

En les racontant, ils égarent mon peuple par leurs mensonges et par leurs vantardises,

alors que moi je ne les ai pas envoyés et ne leur ai pas donné d'ordre ; ils ne sont d'aucune utilité à ce peuple

– oracle du Seigneur.

→ En conclusion de ce chapitre, le Seigneur s'adresse plus particulièrement à Jérémie

³³Quand ce peuple, le prophète ou un prêtre te demandera : « De quelle proclamation le Seigneur t'a chargé ? », tu leur répondras : « Pour ce qui est d'une charge, je vais me débarrasser de vous ! – oracle du Seigneur. »

³⁴Et le prophète, le prêtre ou celui du peuple qui dira : « Proclamation du Seigneur ! », cet homme-là, je le châtierai, lui et sa maison.

³⁵Vous allez parler ainsi, chacun à son prochain, chacun à son frère :

« Que répond le Seigneur ? », « Que déclare le Seigneur ? »

³⁶Vous ne prononcerez plus : « Proclamation du Seigneur », car, pour chacun, la proclamation n'est que Sa propre parole.

Vous avez perverti les paroles du Dieu vivant, le Seigneur de l'univers, notre Dieu.

³⁷Va plutôt demander au prophète : « Que te répond le Seigneur ? », « Que déclare le Seigneur ? »

³⁸Si, au contraire, vous dites : « Proclamation du Seigneur », alors ainsi parle le Seigneur :

Puisque vous dites les mots « Proclamation du Seigneur », alors que je vous ai fait avertir de ne plus le dire,

³⁹à cause de cela, je vais vous soulever comme une charge et me débarrasser de vous

et de la ville que je vous ai donnée, à vous et à vos pères.

⁴⁰Et je mettrai sur vous un éternel reproche, une confusion éternelle, qui ne s'oublieront pas.

– Parole du Seigneur.

→ Le mensonge du prophète est grave, car il égare les "brebis" de Dieu sur leur Seigneur !

Psaume Ps 22 (23), 1-2ab, 2c-3, 4, 5, 6)

R/¹Le Seigneur est mon berger : rien ne saurait me manquer

Le Seigneur est mon berger :

je ne manque de rien.

Sur des prés d'herbe fraîche,

Il me fait reposer.

Il me mène vers les eaux tranquilles et me fait revivre ;

Il me conduit par le juste chemin

pour l'honneur de Son Nom.

→ 3 actions clés du "Berger" pour Ses "brebis"...

→ ...mais notons bien qu'Il nous "mène" et nous "conduit" !

→ Qui mieux que le roi David dans ce psaume a dit aussi bien la sollicitude du Seigneur pour Ses "brebis" ?

Si je traverse les ravins de la mort,
je ne crains aucun mal,
car Tu es avec moi :
Ton bâton me guide et me rassure.

→ ...Ce psaume dit aussi les 4 bienfaits pour moi de Son rôle de "Berger"...

→ ...à condition que j'accepte complètement qu'Il soit avec moi !

Tu prépares la table pour moi
devant mes ennemis ;
Tu répands le parfum sur ma tête,
ma coupe est débordante.

Grâce et bonheur m'accompagnent
tous les jours de ma vie ;
j'habiterai la maison du Seigneur
pour la durée de mes jours.

→ ..."habiter" sans cesse Sa "maison" (c'est à dire demeurer en Lui) !

→ Ces merveilles m'appellent à garder en moi un désir, un vœu, une résolution...

Deuxième lecture (Ep 2, 13-18)

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour lire en entier le 2 de la Lettre aux Ephésiens

« Le Christ est notre paix : des deux, le Juif et le païen, Il a fait une seule réalité »

Frères,

→ ...qui visent notre malheur !

→ ...ou bien, plus grave, des

"forces mauvaises de ce monde"....

→ ...venant de la

"chair" (de nos instincts)...

→ ...c'est céder aux "caprices" des pensées...

¹Vous, vous étiez des morts, par suite des fautes et des péchés

²qui marquaient autrefois votre conduite, soumise aux forces mauvaises de ce monde, au prince du mal qui s'interpose entre le ciel et nous, et dont le souffle est maintenant à l'œuvre en ceux qui désobéissent à Dieu.

³Et nous aussi, nous étions tous de ceux-là,

quand nous vivions suivant les convoitises de notre chair, cédant aux caprices de la chair et des pensées, nous qui étions, de par nous-mêmes, voués à la colère comme tous les autres.

→ A quoi bon désobéir à Dieu ?

→ Refuser de se laisser mener et conduire par Lui...

⁴Mais Dieu est riche en miséricorde ; à cause du grand amour dont Il nous a aimés,

⁵nous qui étions des morts par suite de nos fautes, Il nous a donné la vie avec le Christ : c'est bien par grâce que vous êtes sauvés.

→ Mon péché, c'est à la MORT qu'il me mène et me conduit...

⁶Avec Lui, Il nous a ressuscités et il nous a fait siéger aux cieux, dans le Christ Jésus.

⁷Il a voulu ainsi montrer, au long des âges futurs, la richesse surabondante de Sa grâce, par sa bonté pour nous dans le Christ Jésus.

→ TOUT ce que fait Jésus-Christ est DON de Dieu pour nous...

⁸C'est bien par la grâce que vous êtes sauvés, et par le moyen de la foi. Cela ne vient pas de vous, c'est le don de Dieu.

⁹Cela ne vient pas des actes : personne ne peut en tirer orgueil.

→ ...Evitons tout ORGUEIL : tout ce qui nous pousse à vivre et agir sans être menés et conduits par Lui !

¹⁰C'est Dieu qui nous a faits, Il nous a créés dans le Christ Jésus,

en vue de la réalisation d'œuvres bonnes qu'Il a préparées d'avance pour que nous les pratiquions.

→ Et redisons-nous que Dieu nous a créés pour faire le bien, et que c'est vers notre bonheur qu'Il nous mène et nous conduit !

¹¹Vous qui autrefois étiez païens,

traités de « non-circoncis » par ceux qui se disent circoncis à cause d'une opération pratiquée dans la chair, souvenez-vous donc

¹²qu'en ce temps-là vous n'aviez pas le Christ, vous n'aviez pas droit de cité avec Israël, vous étiez étrangers aux alliances et à la promesse, vous n'aviez pas d'espérance et, dans le monde, vous étiez sans Dieu.]

¹³Mais maintenant, dans le Christ Jésus, vous qui autrefois étiez loin,

vous êtes devenus proches par le Sang du Christ.

→ Les croyants au Dieu d'Israël avaient bien compris cela... mais ils associaient peu les non-Juifs aux promesses de Dieu

→ Et dans la 2^e moitié du chapitre 2 de sa Lettre, l'apôtre Paul dit sa souffrance du rejet par tant de Juifs du Christ et des chrétiens...

¹⁴C'est Lui, le Christ, qui est notre paix : des deux, le Juif et le païen, Il a fait une seule réalité :

par Sa chair crucifiée, il a détruit ce qui les séparait, le mur de la haine ;

¹⁵Il a supprimé les prescriptions juridiques de la loi de Moïse.

Ainsi, à partir des deux, le Juif et le païen,

Il a voulu créer en Lui un seul Homme nouveau en faisant la paix,

¹⁶et réconcilier avec Dieu les uns et les autres en un seul corps par le moyen de la Croix ; en Sa personne, Il a tué la haine.

¹⁷Il est venu annoncer la bonne nouvelle de la paix,

la paix pour vous qui étiez loin, la paix pour ceux qui étaient proches.

¹⁸Par Lui, en effet, les uns et les autres, nous avons, dans un seul Esprit, accès auprès du Père.

→ Comment séparer les prescriptions "juridiques" désormais "supprimées"...

→ ...de celles qui œuvrent à la paix entre Juifs et chrétiens et leur donne accès au même Dieu et Père dans un seul Esprit ?

[¹⁹Ainsi donc, vous n'êtes plus des étrangers ni des gens de passage,

vous êtes concitoyens des saints, vous êtes membres de la famille de Dieu,

²⁰car vous avez été intégrés dans la construction qui a pour fondations les Apôtres et les prophètes ;

et la pierre angulaire, c'est le Christ Jésus Lui-même.

²¹En Lui, toute la construction s'élève harmonieusement pour devenir un temple saint dans le Seigneur.

²²En Lui, vous êtes, vous aussi, les éléments d'une même construction pour devenir une demeure de Dieu par l'Esprit Saint.]

→ C'est l'Eglise qui nous l'enseigne : fondée par les Apôtres et les prophètes de Dieu qui les ont précédés, elle est assise sur la communion des saints de tous les temps et nous prépare à être chacun une demeure de Dieu et ensemble un Temple saint en Lui

– Parole du Seigneur.

Acclamation (Jn 10, 27)

Alléluia. Alléluia.

Mes brebis écoutent ma voix, dit le Seigneur ; moi, je les connais, et elles me suivent.

Alléluia.

→ Le Seigneur nous connaît très bien (bien mieux que nous-mêmes !) => Il sait ce qu'Il fait quand Il nous "mène" et nous "conduit" !

Évangile (Mc 6, 30-34)

« Ils étaient comme des brebis sans berger »

En ce temps-là, après leur première mission,

³⁰Les Apôtres se réunirent auprès de Jésus, et Lui annoncèrent tout ce qu'ils avaient fait et enseigné.

³¹Il leur dit : « Venez à l'écart dans un endroit désert, et reposez-vous un peu. »

De fait, ceux qui arrivaient et ceux qui partaient étaient nombreux, et l'on n'avait même pas le temps de manger.

³²Alors, ils partirent en barque pour un endroit désert, à l'écart.

³³Les gens les virent s'éloigner, et beaucoup comprirent leur intention.

Alors, à pied, de toutes les villes, ils coururent là-bas et arrivèrent avant eux.

³⁴En débarquant, Jésus vit une grande foule.

Il fut saisi de compassion envers eux, parce qu'ils étaient comme des brebis sans berger.

Alors, Il se mit à les enseigner longuement.

→ Jésus reprend la première des actions clés du Seigneur "Berger" de Ses "brebis" :
- Ses apôtres revenus, Il les fait "reposer",
- les "brebis sans berger", Il les fait "revivre"

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Emu de "compassion", Il va les enseigner longuement... puis les nourrir à satiété !

Angélus du Pape François

www.vatican.va/content/francesco/fr/angelus/2021/documents/papa-francesco_angelus_20210718.html

Chers frères et sœurs, bonjour ! L'attitude de Jésus, que nous observons dans l'Évangile de la liturgie d'aujourd'hui (Mc 6, 30-34), nous aide à saisir deux aspects importants de la vie. Le premier, c'est le repos. Aux apôtres, qui reviennent des fatigues de la mission et se mettent à raconter avec enthousiasme tout ce qu'ils ont fait, Jésus adresse une invitation avec tendresse : « Venez à l'écart, seuls, dans un lieu désert, et reposez-vous un peu » (verset 31). Il invite au repos.

Ce faisant, Jésus nous donne un enseignement précieux. Même s'il se réjouit de voir Ses disciples heureux des prodiges de la prédication, Jésus ne s'attarde pas à des compliments ou à des questions, mais Il se préoccupe de leur fatigue physique et intérieure. Et pourquoi fait-Il cela? Parce qu'il veut les mettre en garde contre un danger, qui nous guette toujours nous aussi: le danger de se laisser prendre par la frénésie de « faire », tomber dans le piège de l'activisme, où la chose la plus importante sont les résultats que nous obtenons et de nous sentir des protagonistes absolus. Combien de fois cela arrive également dans l'Église: nous sommes affairés, nous courons, nous pensons que tout dépend de nous et, à la fin, nous risquons de négliger Jésus et c'est toujours nous qui revenons au centre. C'est pour cela qu'Il invite les siens à se reposer un peu à l'écart, avec Lui. Ce n'est pas seulement un repos physique, c'est aussi le repos du cœur. Parce qu'il ne suffit pas de « décrocher », il faut vraiment se reposer. Et comment fait-on cela? Pour le faire, il faut revenir au cœur des choses: s'arrêter, demeurer en silence, prier, pour ne pas passer des courses du travail à celles des vacances. Jésus ne se soustrayait pas aux besoins de la foule, mais chaque jour, avant toute chose, Il se retirait dans la prière, dans le silence, dans l'intimité avec le Père. Sa tendre invitation – reposez-vous un peu – devrait nous accompagner: gardons-nous, frères et sœurs, de la recherche de l'efficacité, arrêtons la course effrénée qui dicte nos agendas ! Apprenons à nous arrêter, à éteindre le téléphone portable, à contempler la nature, à nous régénérer dans le dialogue avec Dieu.

Toutefois, l'Évangile raconte que Jésus et les disciples ne peuvent pas se reposer comme ils le voudraient. Les gens les trouvent et ils accourent de partout. A ce moment-là, le Seigneur ressent de la compassion. Voici le deuxième aspect important de la vie : la compassion, qui est le style de Dieu. Le style de Dieu est proximité, compassion et tendresse. Combien de fois dans l'Évangile, dans la Bible, on trouve cette phrase: « Il eut compassion ». Emu, Jésus se consacre aux gens et Il recommence à enseigner (cf. versets 33-34). Cela semble une contradiction, mais en réalité, ce n'est pas le cas. En effet, seul un cœur qui ne se laisse pas emporter par la précipitation est capable de s'émouvoir, c'est-à-dire de ne pas se laisser prendre par lui-même ou par les choses à faire et de remarquer les autres, leurs blessures, leurs besoins. La compassion naît de la contemplation. Si nous apprenons à nous reposer vraiment, nous devenons capables d'une vraie compassion; si nous cultivons un regard contemplatif, nous poursuivrons nos activités sans l'attitude rapace de celui qui veut tout posséder et tout consommer; si nous restons en contact avec le Seigneur et que nous n'anesthésions pas la partie la plus profonde de nous-mêmes, les choses à faire n'auront pas le pouvoir de nous ôter le souffle et de nous dévorer. Nous avons besoin – écoutez cela – nous avons besoin d'une « écologie du cœur » faite de repos, de contemplation et de compassion. Profitons du temps estival pour cela ! Et à présent, prions la Vierge Marie, qui a cultivé le silence, la prière et la contemplation, et qui s'émeut toujours d'une tendre compassion pour nous ses enfants.

Chers frères et sœurs, j'exprime ma proximité aux populations d'Allemagne, de Belgique et des Pays-Bas frappées par des inondations catastrophiques. Que le Seigneur accueille les défunts et réconforte leurs familles. Qu'il soutienne l'engagement de tous pour secourir ceux qui ont subi de graves dommages. Cette dernière semaine sont malheureusement parvenues des nouvelles d'épisodes de violence qui ont aggravé la situation de beaucoup de nos frères en Afrique du Sud, déjà frappés par des difficultés économiques et sanitaires dues à la pandémie. Uni aux évêques du pays, j'adresse un appel pressant à tous les responsables concernés, afin qu'ils travaillent pour la paix et collaborent avec les autorités pour fournir une assistance aux personnes dans le besoin. Que l'on n'oublie pas le désir qui a guidé le peuple d'Afrique du Sud pour renaître dans la concorde entre tous ses enfants! Je suis également proche du cher peuple cubain en ces moments difficiles, en particulier des familles qui en souffrent le plus. Je prie le Seigneur pour qu'il l'aide à construire dans la paix, le dialogue et la solidarité, une société toujours plus juste et fraternelle. J'exhorte tous les Cubains à se confier à la protection maternelle de la Vierge Marie de la Charité del Cobre. Elle les accompagnera sur ce chemin. Je salue les nombreux jeunes présents, et je souhaite à tous un bon dimanche. S'il vous plaît, n'oubliez pas de prier pour moi. Bon déjeuner et au revoir!